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O ministro Edson Fachin, presidente do Tribunal Superior Eleitoral, anunciou que a Corte pretende trazer mais de 100

observadores internacionais para acompanhar as eleições de 2022. O presidente Jair Bolsonaro é contra a iniciativa,

chegando a fazer pressão ao Itamaraty para evitar os convites. Fachin também afirmou que o Brasil “não cederá a

aventuras autoritárias” e que é dever da sociedade garantir estabilidade, paz e segurança nas eleicões. Poltica 4

Eleiçãodeve termais de 100
observadores internacionais

Mais casos suspeitos de hepatitemisteriosa
Pernambuco registrou mais duas suspeitas de hepatite aguda infantil, uma doença misteriosa, surgida neste

ano e ainda com causas desconhecidas. Com isso, são quatro os pacientes em investigação. Os novos casos

são de duas meninas, uma de 9 e outra de 11 anos. Vida Urbana 12

Sport empata fora de casa e
segue vice-líder da Série B
Na abertura da oitava rodada, o time rubro-negro mais uma vez provou a força do

seu sistema defensivo e segurou o 0x0 com o Novorizontino, chegando aos 15

pontos - um abaixo do Cruzeiro. A vaga no G4 segue mantida. Esportes 15

CÂMARA
QUER R$ 800
MI PARA O
RETOMADA

FÁBRICA
CRIA 300
EMPREGOS

Perto da conclusão do

mandato, governador tenta

empréstimo para poder

acelerar o programa, voltado

para investimentos na

infraestrutura do estado.
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Gilberto Freyre

reabre as portas hoje,

após dois anos, com sua

maior ação de restauro e
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e de acervo.
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No Japão, diz-se nô o teatro de
máscaras trágico surgido no sécu-
lo 14, em cujos intervalos, para que-
bra da tristeza, representam-se co-
médias. Também é conhecido por
“teatro das essências”: com um mí-
nimo de movimentos busca o nô à
máxima expressão. Em 2011, esten-
dendo em um ano as comemorações
do sesquicentenário do Tratado de
Paz, Amizade e Comércio entre o
Japão e Portugal, o Teatro Nacional
D. Maria II exibiu mesmo um Auto

da Barca de Viagem (interpretado no
ano anterior em Tóquio), versão nô

do vicentino Auto da Barca do Infer-

no. Como o bumba meu boi, mes-
clam os teatros nô e de Gil Vicente
poesia, música e dança.

Nasceu no Recife em 1897 o poe-
ta, dramaturgo e engenheiro cal-
culista Joaquim Cardozo. Parceiro
modernista de Manuel Bandeira e
João Cabral de Melo Neto, seus des-
conhecidos (por ausência de arqui-
vos) e surpreendentes (pelos resul-
tados) cálculos tornaram possível a
arquitetura de Brasília. Havendo to-
mado conhecimento, por uma pu-
blicação alemã, das peças nô moder-

nas de Yukio Mishima (pseudônimo
de Kimitake Hiraoka), discorreu o
pernambucano: “Trabalho, até cer-
to ponto, semelhante ao que acabo
de fazer, uma vez que o nô é teatro
de tradição popular para o Japão,
como o boi o é para o teatro brasi-
leiro; como o nô, que na opinião de
Yeats é ‘forma dramática distinta,
indireta e simbólica’, como nô, que
é texto, dança e canto, o boi mere-
ce, a meu ver, ser revitalizado, rea-
nimado, como diversão e forma li-
terária.” (CARDOZO, 2017, p. 130).
Lê-se em Lima (2017, p. 49): “Mishi-

ma defende que […] só na arte seria
possível uma união incessante en-
tre amor e alguma lucidez. […] [N]
ão é difícil projetar o conjunto des-
ses bumbas de Joaquim Cardozo […]
como um suplemento severo de to-
do seu pensamento que advém des-
de a linha do cálculo, como técni-
ca, até a linha contingente da arte,
que ele delibera como o lugar ines-
pecífico do assombro.”.

Escolheu Joaquim Cardozo ao bum-
ba para três de seus escritos: O coro-

nel de Macambira, De uma noite de fes-

ta e Marechal, boi de carro.

Pernambuco eo Japão: JoaquimCardozo eo teatro nô

Rafael Cavalcanti Lemos *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br
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O Tribunal de Justiça do Rio de Ja-
neiro barrou recentemente a desa-
propriação de um terreno no Jaca-
rezinho, numa área dominada pelo
tráfico e pelo qual o governo do es-
tado pretendia pagar R$ 4,7 milhões,
metade do valor de mercado. Já no
Recife (PE), um protesto de morado-
res da Vila Esperança, uma Zona Es-
pecial de Interesse Social (Zeis), cha-
mou a atenção para a desapropriação
de 53 imóveis na localidade, situada
no Monteiro, Norte da cidade.

A prefeitura da capital pernambu-
cana quer utilizar a área para a cons-
trução de uma ponte. Os proprietá-
rios questionam o projeto e o valor
das indenizações. Pedem que o tra-
çado previsto seja alterado, evitan-
do a saída da comunidade, ou, se is-
so não for possível, que os valores se-
jam revisados para cima. Alguns mo-
radores chegaram a contratar avalia-
ções de forma independente.

Casos como esses chamam a aten-
ção para situações eventuais de con-
flito que podem acontecer nas desa-

propriações de imóveis e para a ne-
cessidade de orientações que garan-
tam aos proprietários os direitos pre-
vistos na legislação.

No tocante aos aspectos legais, a
desapropriação de um imóvel priva-
do é prevista na Constituição Fede-
ral, sendo destinada a atender aos
interesses da coletividade. Existem
três tipos: por necessidade pública,
utilidade pública ou interesse social.

A desapropriação por necessidade
pública ocorre quando a administra-
ção está diante de situação de emer-
gência, sendo a solução a transferên-
cia de bens de terceiros para seu domí-
nio e uso imediato. A desapropriação
por utilidade pública acontece quan-
do o poder público efetua a transfe-
rência do bem por mera conveniência.

Já a desapropriação por interesse
social é prevista para atender à me-
lhor distribuição da propriedade, oti-
mizando seu aproveitamento, espe-
cialmente para resguardar o direito
à moradia, para a população carente.

A lei também determina os pra-

zos a serem respeitados. A desapro-
priação por necessidade ou utilida-
de pública deve ser efetivada em até
cinco anos. Nos casos de interesse so-
cial, deve ser efetivada em até dois
anos. Passado esse prazo sem a devi-
da efetivação, o poder público terá
que aguardar um ano para desapro-
priar o bem novamente.

Com todo esse amparo legal à ges-
tão pública, você deve estar se per-
guntando: tenho como impedir a de-
sapropriação do meu imóvel?

A resposta é: em alguns casos sim.
Apesar de a desapropriação ser qua-
se um direito absoluto, se houver des-
vio de finalidade, o proprietário pode
contestar judicialmente a decisão. Is-

Teveum imóvel desapropriado? Saiba o que
fazer e o que a lei lhe assegura comodireito

AmadeuMendonça *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

so acontece quando o poder público
utiliza o bem para um objetivo dife-
rente do original e que não envolva
utilidade pública ou interesse social.

Só para deixar mais claro. Um ter-
reno desapropriado para construção
de uma creche pública poderá ser uti-
lizado para a construção de um hos-
pital público, sem que isso seja consi-
derado desvio de finalidade, mas não
poderá, por exemplo, ser alienado a
uma instituição privada para constru-
ção de uma creche particular.

Em situações que envolvam des-
vio de finalidade, você poderá bus-
car a anulação do ato expropriató-
rio e se utilizar da retrocessão para
recomprar o imóvel, porém pagan-
do o valor de mercado atualizado e
não com a mera devolução da inde-
nização recebida.

Na maioria dos casos é pouco pro-
vável que você consiga reaver o imó-
vel, pois o poder público, como regra,
segue a destinação prevista, com ra-
ras exceções. Com isso, resta ao do-
no garantir o pagamento da indeni-
zação correta.

A Constituição protege o expropria-
do e determina que haja o pagamen-
to de uma indenização justa e prévia.
Mas o que se considera como justo?

A referência é o valor de mercado do
bem, a ser apurado por perito capa-
citado para esse cálculo.

Se a desapropriação acontece pela
via judicial, ao verificar que as par-
tes discordam do valor, o juiz vai no-
mear um perito para que apresente
um laudo e indique o valor correto.

Já nos casos em que a desapropria-
ção acontece por via administrativa
– por decisão de um órgão de gover-
no, por exemplo – e o expropriado
não concorda com o valor, a orienta-
ção é ingressar com uma ação judi-
cial. Você deve pleitear um novo cál-
culo por meio de perícia judicial e o
pagamento da diferença.

No entanto, seja qual for o tipo de
desapropriação, é fundamental que
o dono se certifique, por meio de um
especialista, de que está recebendo o
valor de mercado pelo bem e que a
finalidade será respeitada, de acor-
do com o que prevê a Constituição.
Se for necessária uma ação, busque
uma assessoria jurídica que tomará
todas as medidas necessárias para a
proteção dos seus direitos.

* Especialista em Direito Imo-
biliário e sócio na Tizei Men-
donça Advogados Associados

A desapropriação de um
imóvel privado é prevista na
Constituição Federal, sendo
destinada a atender aos
interesses da coletividade



Câmara quer R$ 800mi
para o PlanoRetomada
Perto da conclusão domandato, governador tenta empréstimo para poder

acelerar o programa, voltado para investimentos na infraestrutura do estado

TÁDZIO ESTEVAM

politica@diariodepernambuco.com.br

O
Diário Oficial de Pernam-
buco contou com uma
edição extra ontem, on-

de foi lançada uma chamada pú-
blica para a contratação de um
empréstimo de mais R$ 800 mi-
lhões com vistas à aceleração do
Plano Retomada, lançado em
agosto de 2021.

De acordo com o edital, o mon-
tante será destinado ao Progra-
ma Estadual de Investimentos
em Infraestrutura e Melhoria
da Gestão Pública. O novo apor-
te financeiro está sendo solici-
tado há pouco mais de um mês
do anúncio de investimentos de
mais de R$ 9 milhões para a Ma-
ta Sul do estado, feito pelo go-
vernador Paulo Câmara, dentro
das ações do Retomada.

O governo do estado informou
que “poderão apresentar pro-
postas as instituições finan-
ceiras integrantes do Sistema
Financeiro Nacional autoriza-
das pelo Banco Central a opera-
rem com órgãos e entidades do
setor público”. A contratação se-
rá realizada após aprovação da
Secretaria do Tesouro Nacional

(STN), juntamente com a Procu-
radoria Geral da Fazenda Nacio-
nal (PGFN). As instituições in-
teressadas deverão enviar suas
propostas por ofício para a Co-
missão Central Permanente de
Licitação do Estado I/CCPLE I da
Secretaria de Administração do
Estado de Pernambuco.

Será homologada a proposta
que apresentar o menor custo
efetivo total (CET), correspon-

dente ao custo all in, expresso
em percentual de Certificado
de Depósito Interbancário (CDI),
com quatro casas decimais, en-
globando todos os custos, taxas,
juros remuneratórios, comissões,
encargos e quaisquer despesas
decorrentes do financiamento
a serem assumidos pelo Estado
de Pernambuco.

Em abril, Paulo Câmara este-
ve na Mata Sul para liberar aos

municípios mais de R$ 9 milhões
para diversas áreas. Tamandaré,
por exemplo, será beneficiada
com R$ 700 mil para serviços de
manutenção asfáltica e sinali-
zação viária. Os convênios con-
templarão pavimentação de di-
versas ruas, construção de com-
plexo esportivo e de lazer e ser-
viços de pavimentação asfálti-
ca em aproximadamente dois
quilômetros, da Vila Santo An-
dré até a PE-096. Foi autoriza-
da ainda a contratação de má-
quina para limpeza de açudes e
barreiros. As ações somam cer-
ca de R$ 3,4 milhões.

Em Água Preta, dentre os
investimentos estão a execu-
ção da primeira etapa da am-
pliação do sistema de abasteci-
mento de água para as localida-
des de Nova Água Preta, Eudó-
cio, Mineral e Carolina, no va-
lor R$ 1,2 milhão, benefician-
do cerca de 13 mil pessoas. Na
educação, o governador auto-
rizou a licitação para constru-
ção de quadra coberta na Es-
cola de Referência em Ensino
Médio (EREM) João Vicente de
Queiroz, com orçamento esti-
mado em R$ 567 mil.
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Chamada pública foi
lançada ontem em edição
extra do Diário Oficial
com orientações para as
instituições financeiras
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por Rhaldney Santos

Diario político

Reapareceu
Para quem tem questionado sobre o papel da ex-presi-

dente Dilma Roussef (PT) na atual campanha do Partido
dos Trabalhadores, e fica afirmando que a legenda escon-
de a gestora, que foi afastada do Palácio do Planalto atra-
vés de um Impeachment, teve a oportunidade de rever o
filme protagonizado por ela. Na noite passada, na propa-
ganda eleitoral, o PT voltou a exibir o vídeo em que Dilma
relembra alguns dos programas sociais implementados nas
gestões do PT. A gestora destaca: “O ciclo de conquistas foi
interrompido pelo golpe.” Na sequência do texto, bem in-
terpretado, ela apela: “Venha, participe”. Na mensagem só
não cita o ex-presidente Lula.

Transparência
O vereador Alcides Cardo-

so (PSDB) apresentou um

projeto de lei para dar trans-

parência aos gastos com

viagens aéreas realizados

pela Prefeitura do Recife e

pela Casa de JoséMariano.

Pela proposta, as informa-

ções sobre os recursos pú-

blicos gastos com passa-

gens e diárias devem ser

disponibilizadas após 30

dias da execução das des-

pesas e de forma individua-

lizada.

Liberdade religiosa I
Audiência Pública realiza-

da pela Comissão de Cida-

dania da Assembleia Legis-

lativa trouxe à tona o coti-

diano de violência contra

as comunidades religiosas

dematriz africana no esta-

do e a impunidade nos ca-

sos de ataques a terreiros.

A advogada Priscila Rocha,

da Articulação Negra de

Pernambuco, cobrou a

aprovação de um Estatuto

da Liberdade Religiosa na

Alepe, e denunciou a falta

de políticas públicas de

combate ao racismo reli-

gioso. Líderes religiosos co-

mooPai Ivo deXambá,Mãe

Elza de Iemanjá e Edson

Axé fizeram parte da me-

sa dos trabalhos.

Liberdade religiosa II
Apromotora de Justiça Iva-

na Botelho, coordenadora

do Grupo de Trabalho de

Combate aoRacismodoMi-

nistério Público dePernam-

buco, esclareceu que as re-

comendaçõesdoórgãoape-

nas orientama atuação dos

promotores. Um dos coor-

denadores da Rede de Ar-

ticulação Caminhada dos

Terreiros de Pernambuco,

Edson Axé, cobrou a imple-

mentação de uma delega-

cia especializada emcrimes

de intolerância religiosa.

TEA
AAssembleia Legislativa de

Pernambuco(Alepe)promo-

ve amanhã, às 10h, umaau-

diência pública, em Maca-

parana, na Zona da Mata

Norte, para discutir a cria-

çãonoestadodenovoscen-

trosespecializadosemTrans-

torno do Espectro Austista

(TEA). O debate proposto

pelo presidente da Comis-

sãodeAdministraçãoPúbli-

ca, deputado Antônio Mo-

raes (PP), temcomo temaa

“Expansão da Casa Azul”,

instituição pioneira em Per-

nambuco,criadanopelapre-

feitura de Macaparana, em

março deste ano, para tra-

tamento e acolhimento de

pacientes com TEA.

_00303_0www.diariodepernambuco.com.br/politica
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é um dos

principais

programas do

governo de

Câmara



Eleição pode termais de 100
observadores internacionais
Presidente do TSE, Edson Fachin quer tranquilidade eleitoral e citou a invasão do Capitólio nos EUA

O
ministro Edson Fachin,
presidente do Tribunal
Superior Eleitoral (TSE),

anunciou que a Corte pretende
trazer mais de 100 observadores
internacionais para acompanhar
as eleições de 2022. A declara-
ção foi dada ontem, no evento
Democracia e Eleições na América
Latina e os Desafios das Autorida-
des Eleitorais. “Nossa meta é ter
mais de 100 observadores in-
ternacionais durante o proces-
so eleitoral no Brasil”, afirmou.

Fachin insiste desde o come-
ço do mês em garantir a vinda
de observatórios internacionais.
Por outro lado, o presidente Jair
Bolsonaro (PL) é contra a inicia-
tiva, chegando a fazer pressão
ao Itamaraty para evitar os con-
vites. Ontem pela manhã, o mi-
nistro também anunciou a cria-
ção de uma rede para garantir

a vinda ao Brasil de observado-
res da União Europeia. Segundo
Fachin, foram convidados para
observar o Brasil, entre outras
instituições, a Organização dos
Estados Americanos (OEA) e o
Parlamento do Mercosul

Fachin afirmou ainda que
o objetivo é “garantir a vin-
da ao Brasil, antes e duran-
te as eleições, não apenas dos
organismos que já menciona-
mos, mas de diversas autorida-
des europeias e de outros con-
tinentes que tenham interes-
se em acompanhar de perto o
processo eleitoral brasileiro de

O presidente Jair Bolsonaro
(PL) participou ontem da ceri-
mônia de inauguração da du-
plicação de trecho da BR-101/
SE e Conclusão dos Acessos à
Ponte sobre o Rio São Francis-
co. O evento aconteceu em Pro-
priá, em Sergipe. Bolsonaro

Bolsonaro:
“Armas para
preservar a
democracia”
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Entre os órgãos que foram

convidados para observar

o pleito no Brasil deste

ano estão a OEA e o

Parlamento doMercosul

outubro próximo”.
O presidente do TSE ainda re-

lembrou episódios de agressão
diante de cenários polarizados,
como, por exemplo, a invasão
do Capitólio, em Washington,
em 6 de janeiro do ano passa-
do, e os ataques sofridos pelo
Instituto Nacional Eleitoral do
México. “São exemplos do cená-
rio externo de agressões às ins-
tituições democráticas, que não
nos pode ser alheio. É um aler-
ta para a possibilidade de re-
gressão a que estamos sujeitos

e que pode infiltrar-se em nos-
so ambiente nacional — na ver-
dade, já o fez”, observou.

“ESTABILIDADE”
Fachin também afirmou que o
Brasil “não cederá a aventuras
autoritárias” e que é dever da
sociedade garantir estabilida-
de, paz e segurança. Fachin des-
tacou que os acontecimentos do
Brasil influenciam o cenário glo-
bal. “De maneira ainda mais evi-
dente, a evolução política e so-
cial da nossa região, a América

Latina, não pode deixar de ser
parte integrante de nossa pró-
pria evolução”, disse.

Sobre o processo eleitoral de
2022, o presidente do TSE res-
saltou que o cenário internacio-
nal acompanha com atenção os
trabalhos para garantir a lisura
do pleito. “Em outros países, vá-
rios dias, por vezes semanas, se
passavam sem que pudesse ser
divulgado o resultado definiti-
vo, encorajando pedidos de re-
contagem e recursos judiciais
de todos os lados, quando não

o conflito puro e aberto”, disse
o magistrado.

“A ninguém interessa repri-
sar essa realidade no nosso país,
cuja experiência de 25 anos
com a urna eletrônica permi-
tiu a superação dessas inquie-
tudes. A tranquilidade eleito-
ral de um país das dimensões
e da relevância do Brasil é, tam-
bém, a tranquilidade de toda
a região. Temos a consciência
do nosso dever transfronteiri-
ço”, concluiu. (Luana Patriolino,

do Correio Braziliense)

voltou a citar a defesa do ar-
mamento para o “cidadão de
bem” na cerimônia de inaugu-
ração. O comentário está em li-
nha com a declaração do pre-
sidente na segunda-feira pas-
sada, quando ele disse que o
país estaria próximo de viver
“outra crise”, caso as eleições
não sejam auditadas.

Bolsonaro mantém o discur-
so da pauta de costumes, mas
também contra o sistema elei-
toral brasileiro, o que vem ge-
rando desgaste com o Tribunal
Superior Eleitoral (TSE). Segun-
do ele, hoje, o armamento se-

ria usado para preservar a de-
mocracia, independentemente
dos “meios que porventura um
dia tenhamos que usar”.

“Nós defendemos o armamen-
to para o cidadão de bem, por-
que entendemos que a arma de
fogo, além de uma segurança
pessoal para as famílias, tam-
bém é a segurança para a nos-
sa soberania nacional e a garan-
tia de que a nossa democracia
será preservada, não interessa
os meios que porventura um
dia tenhamos que usar. A nos-
sa democracia e a nossa liber-
dade são inegociáveis.”

SUSPEIÇÃOECACS
Durante o ato pela “Liberdade
de Expressão” promovido pela
bancada evangélica, no Palácio
do Planalto, promovido no final
de abril, Bolsonaro citou uma
possível suspeição do pleito se
tiver algo “anormal”. Ele esten-
deu o comentário para o Sena-
do e Câmara. Entretanto, nesta
semana, a empresários, o chefe
do Executivo destacou as chan-
ces de eleições conturbadas, mas
disse que não quer a “suspeição”
sobre o resultado eleitoral.

No Senado Federal está em
discussão o projeto de lei (PL)

3.723/2019, que muda as regras
para registro e porte de armas
de fogo e regula a atividade de
colecionadores, atiradores espor-
tivos e caçadores (CACs). O rela-
tor é o senador Marcos do Val (Po-
demos-ES). O projeto já foi usa-
do como manobra na Casa pa-
ra travar a tramitação de igual
complexidade, a da proposta de
emenda à Constituição (PEC) da
Reforma Tributária, que foi colo-
cada no mesmo dia de votação
na Comissão de Constituição e
Justiça (CCJ), causando o cance-
lamento da sessão. (Deborah Ha-

na Cardoso, do Correio Braziliense)

Processo no Brasil

desperta interessedesperta interesse

da comunidade

internacional
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PP eAvantemais perto
do palanque deMarília
Presidente estadual do PROS, Bruno Rodrigues acredita que as duas siglas vão

se juntar à pré-candidata e defende o Progressistas como “importante parceiro”

E
m entrevista à Rádio Clu-
be, ontem, o presidente
estadual do PROS, Bru-

no Rodrigues, comentou a or-
ganização do palanque de Marí-
lia Arraes (SD) nas eleições des-
te ano. Na visão do ex-deputa-
do, os partidos Progressistas e
Avante têm tudo para ajudar a
candidatura da deputada ao Pa-
lácio do Campo das Princesas.

“Penso que o PP poderá ser um
grande parceiro, talvez o maior
parceiro da aliança pelo tempo
de televisão, pela bancada ex-
pressiva na Assembleia, com 11
deputados estaduais, além de
dois federais. Então, o PP vindo
realmente dará uma muscula-
tura muito grande”, comentou
o dirigente, que também apon-
tou o deputado Sebastião Olivei-
ra (Avante) como um nome qua-
lificado para ocupar o posto de
vice na chapa.

Comandado por Rodrigues, o
PROS foi o primeiro partido a
se aliar com Marília e tem au-
xiliado a deputada no diálogo
com partidos conservadores.
“Esse barco é feito coração de
mãe: cabe todo mundo. Quanto
mais gente, melhor”, disse o ex-
-deputado, se referindo ao arco
de alianças que pretende mon-
tar em torno da candidatura do
Solidariedade. Nos bastidores, a
chegada do PP e do Avante à co-
ligação é dada como certa.

Ainda na entrevista, o presi-
dente estadual do PROS defen-
deu que Marília é o “retrato de
Lula em Pernambuco”, diferen-
temente do PSB que tenta usar

Por unanimidade, o ex-de-
putado Arthur do Val (União
Brasil), conhecido como “Ma-
mãe Falei”, teve o mandato
cassado e perdeu os direitos
políticos, ontem, na Assem-
bleia Legislativa de São Paulo
(Alesp). Dos 94 parlamenta-
res da Casa, 73 estavam pre-
sentes e votaram pela cassa-
ção. Para que o parlamentar
perdesse o mandato precisa-
ria apenas de maioria sim-
ples, com 48 votos.

O ex-deputado foi cassado
após o vazamento de uma
série de mensagens machis-
tas e misóginas contra mu-
lheres da Ucrânia. Em áudio
enviado pelo Whatsapp para
amigos, ele dizia que as re-
fugiadas ucranianas são “fá-
ceis porque são pobres”. Do
Val estava no país represen-
tando o Movimento Brasil Li-
vre (MBL) em uma expedição.

Agora,oex-parlamentar de-
ve recorrer à Justiça para evi-
tar a perda dos direitos polí-
ticos por oito anos. Ele já ha-
via renunciado ao mandato
em 20 de abril na tentativa
de escapar da cassação.

Arthur do
Val tem
mandato
cassado

INELEGÍVEL
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a imagem do ex-presidente co-
mo “tábua de salvação”.

“Como o governo está muito
desgastado, está desaprovado,
o candidato patina nas pesqui-
sas, a tábua de salvação é Lula,
porque, evidentemente, todos
sabem que foi um grande pre-
sidente – eu não tenho dúvida,

inclusive, que foi o maior pre-
sidente para Pernambuco de
toda a história, foi o presiden-
te que mais ajudou Pernambu-
co, é pernambucano, inclusi-
ve, então ele tem raízes aqui e
tem uma ampla aprovação. O
PSB se pega nisso para tentar
ter alguma chance nas próxi-

mas eleições. Só que, lembran-
do a todos os telespectadores,
em 2016, no impeachment da
presidente Dilma, o PSB esta-
va no governo e votou fecha-
do pela destituição da Dilma.
Enquanto Marília sempre foi
muito coerente nas suas posi-
ções”, argumentou.

De acordo com Bruno Rodrigues, Marília Arraes é “o retrato de Lula em Pernambuco”

RÔMULO CHICO

CURTA[
DOMICÍLIO

Moro será
investigado
pela PF
OMinistério Público de

São Paulo (MP-SP) pediu

que a Polícia Federal

investigue se o ex-juiz

Sergio Moro cometeu

fraude ao transferir o

domicílio eleitoral de

Curitiba para a capital

paulista. O promotor

ReynaldoMapelli Júnior

disse que as primeiras

explicações enviadas pelo

ex-juiz “não convencem”.



O
Instituto Nacional de
Meteorologia (Inmet) in-
formou que a situação

do clima na Região Sul do Bra-
sil pode se agravar caso haja a
evolução do ciclone subtropical
que se formou na segunda-feira
à noite, em uma tempestade sub-
tropical chamada Yakecan. Con-
forme a previ-
são, até a noite
de hoje, a Yake-
can poderá se
intensificar e
ser classificada
como tempes-
tade tropical.
Neste caso, as rajadas de vento
poderão superar os 110 quilô-
metros por hora (km/h), do ex-
tremo sul e leste do Rio Gran-
de do Sul para o litoral sul de
Santa Catarina.

Segundo o Inmet, a onda de
frio continuará atuando no Cen-
tro-sul do Brasil nos próximos
dias. Para amanhã, permane-

ce previsão de ventos fortes no
leste e litoral gaúcho, e litoral
sul de Santa Catarina com ra-
jadas acima de 110 km/h. “No
final do dia os ventos tendem a
diminuir de intensidade”, com-
pletou o Inmet.

Há previsão também de for-
mação de geada no centro-nor-

te do Paraná; em
São Paulo, espe-
cialmente na
Serra da Man-
tiqueira e Vale
do Paraíba; no
triângulo e cen-
tro-sul de Minas

Gerais; no Mato Grosso do Sul
e no sul de Goiás.

“Estas condições persistem,
pelo menos, até o final de se-
mana quando volta a ter con-
dições de geada no Sul do país.
Segue a condição de neve até a
próxima quarta (hoje) nas ser-
ras Gaúcha e Catarinense e sul
do Paraná”, completou. O In-

Ciclone pode ter
ventos acima
de 110 km/h
Yakecan poderá se intensificar e ser classificada

como tempestade tropical do extremo sul e leste do

Rio Grande do Sul até o litoral sul de Santa Catarina

HANDOUT / RUSSIAN DEFENCE MINISTRY / AFP

Tempestade pode se deslocar para a Região

Sudeste no fim de semana, mas commenos força

met também prevê neve em
áreas do Sul.

Embora com menos intensi-
dade, há possibilidade de até o
fim de semana ocorrer o des-
locamento para a Região Su-

deste do sistema da Yakecan
com rajadas de vento que po-
dem superar os 100 km/h. O
nome da tempestade signifi-
ca o som do céu em tupi-gua-
rani. (Agência Brasil)

GUERRA

EUAquerem
documentar
crimes
Os Estados Unidos anun-

ciaramontemacriaçãode

um “Observatório de con-

flitos”, inicialmentedotado

com seis milhões de dóla-

res, para “coletar, analisar

ecompartilharamplamen-

te evidênciasdecrimesde

guerra”queatribuemàRús-

sia emsua invasão da vizi-

nha Ucrânia.

Estanova iniciativa,bati-

zadadeConflictWatch, tem

comoobjetivo, emparticu-

lar, “preservar a informa-

ção” pública ou os dados

dossatélitescomerciaisde

acordocomos“padrões in-

ternacionais”paraquepos-

sam alimentar qualquer

procedimentodestinadoa

responsabilizar osautores

de“atrocidades”, informou

oDepartamentodeEstado

em um comunicado.

“Uma plataforma onli-

ne compartilhará a docu-

mentaçãodoConflictWat-

ch comopúblico para aju-

dara refutarosesforçosde

desinformaçãodaRússia”,

acrescentou a secretaria

responsável peladiploma-

cia americana.

PROLONGADA

Aguerraentraemuma“fa-

se prolongada”, afirmou o

ministro da Defesa ucra-

niano,Oleksii Reznikov.Se-

gundoele,as tropasrussas

reforçam suas posições

nos territóriosqueocupam

nas regiões de Zaporizhia

eKherson,para“passarao

modo defensivo caso seja

necessário. (AFP)
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Há previsão também

de formação de geada

no centro-norte

do Paraná e no estado

de São Paulo



Nova fábrica
da Tramontina
cria 300 vagas
Unidade aberta emMoreno, na RMR, recebeu aporte

de cerca de R$ 400milhões e tem capacidade para

produzir 46mil peças diárias, entre pratos e xícaras

O
grupoTramontina inau-
gurou ontem a segunda
unidade industrial em

Pernambuco. Com foco na por-
celana de mesa, a planta de Mo-
reno, na Região Metropolitana
do Recife (RMR), tem capacidade
para produzir até 46 mil peças
diárias e emprega inicialmen-
te 300 pessoas de forma direta.

Com obras iniciadas em 2018,

a fábrica contou com um apor-
te avaliado em R$ 400 milhões,
considerado o maior do grupo
nascido no Rio Grande do Sul em
1911. Para viabilizar o complexo,
que utiliza inteligência artificial
e robotização na linha de produ-
ção, a Tramontina contou com
apoio da Financiadora de Estu-
dos e Projetos (Finep), do Banco
do Nordeste do Brasil (BNB) e do

governo de Pernambuco. O esta-
do doou o terreno de 66,2 hecta-
res para a construção da planta.

“Nósgostamos muitoda região
e já percebemos, em outros pro-
jetos, que temos mão de obra es-
pecializada, além de um porto
[Suape] aqui ao lado, que facili-
ta muito a exportação, e nós ex-
portamos para uns 120 países”,
disse o diretor-executivo da Tra-

montina, Rui Baldasso. Além de-
le, participaram da inaugura-
ção o presidente do grupo, Clo-
vis Tramontina, o governador de
Pernambuco, Paulo Câmara, e o
prefeito do Recife, João Campos.

Além da boa logística, a fábri-
ca de Moreno dispõe de incenti-
vos fiscais do estado, contando
com o benefício de 85% de crédi-
to presumido no saldo devedor

do ICMS por ao menos 10 anos.
A Tramontina decidiu investir

em porcelana, em 2014, ao cons-
tatar que o país tinha uma de-
manda não atendida e um pe-
queno número de fabricantes.
Serão produzidos mais de 200
itens, entre pratos, xícaras, pi-
res e canecas, em Moreno. No Re-
cife, o grupo produz móveis de
plástico injetado e rotomoldados.

Linha de produção da fábrica é voltada para os mercados brasileiro e internacional
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EURO INFLAÇÃOúltimas cotações (em R$)

Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Abril/2022: 1,06
Março/2022: 1,62
Fevereiro/2022: 1,01
Janeiro/2022: O,54

BOLSAS (em %)> >
IBOVESPA

0,51
DOW JONES

431,17

16/maio 5,052

13/maio: 5,058

12/maio: 5,141 5,3924,943

CDB
Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

13,44

SELIC
Em% ao ano

12,75

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,7025 0,7025
(-2,15)

IPCA do IBGE (em%)
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Fundação Gilberto Freyre, em atividade desde 1987, reabre as portas

hoje, após dois anos, com suamaior ação de restauro e conservação

estrutural e de acervo, mas sem descaracterizar a arquitetura histórica

Umnovo ciclo

dacasa-museu

DIVULGAÇÃO

_00808_0
Editor:Rodolfo Bourbon
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Espaço volta

a promover os

encontros com a vida

e a obra de umdos

maiores estudiosos

brasileiros

ROSTAND TIAGO

rostand.filho@diariodepernambuco.com.br

A
FundaçãoGilbertoFreyre,
em atividade desde 1987,
ano da morte do acadê-

mico pernambucano, realiza
um sonho nesta semana. A Ca-
sa-Museu Magdalena e Gilberto
Freyre, assim como outros espa-
ços da instituição, passou por sua
maior ação de restauro e conser-
vação, que abarcou obras em sua
estrutura arquitetônica, inter-
venções de preservação e resga-
te de seu extenso acervo museo-
lógico e documental. Após dois
anos fechado, o espaço, localiza-
do no bairro de Apipucos, volta
a abrir as portas ao público ho-
je, Dia Internacional do Museu,
para promover encontros com a
vida e a obra de um dos maiores
estudiosos do povo e da cultura
nordestina e brasileira.

“Essa ação intensa de restau-
ro, que abraça os acervos, a casa,
o sítio ecológico, o espaço cultu-
ral e o laboratório de documenta-
ção, sempre foi um grande sonho
da Fundação desde os primeiros
anos. Temos um acervo que pre-
cisa dessas medidas de conserva-
ção e restauro”, afirma Fernando
Freyre Filho, presidente da Fun-
dação. “O grande desafio foi en-
contrar recursos, que consegui-
mos por convênio com o BNDES.”

Aaçãoapresentoudiversascom-
plexidadesnocampoarquitetôni-
co e museológico. Foi preciso rea-
lizar obras estruturais de grande
impacto, mas sem descaracteri-
zar a arquitetura histórica. Nes-
se sentido, foram realizadas in-
tervenções elétricas e hidráuli-
cas que permitem maiores con-

dições de preservação do acervo,
sem gerar grandes impactos vi-
suais. Tambémforamfeitasações
de resgate, como a troca de reves-
timentos instalados já nos anos
1980 para outros que se aproxi-
mam do original da casa. Um
trabalho de pesquisa foi neces-
sário para adequar a empreitada
às condições históricas impostas.

As expectativas são de que to-
da a área ganhe ainda mais vida
com a circulação do público. Pa-
ra isso, estão previstas uma série
de mudanças e ações para aproxi-
mar os visitantes. “Além da casa,
fizemos uma série de interven-
ções externas, como iluminação
e acessibilidade, que nos permiti-
rá ter eventos pela noite. Quere-
mos criar momentos e horários
alternativos de visita, pois temos
demanda de público diversa, do
infantil ao universitário e nossas
açõesdoeducativonosorgulham
muito em toda a diversidade nas
abordagens”, diz Jamille Barbo-
sa, gerente editorial e de acervos
da Fundação. “Passamos por mo-
da, economia, o sobrenatural e
muitos temas presentes na obra
de Gilberto Freyre. Os restauros
garantem essas ações e também
são importantes na proteção do
patrimônio.”

A Fundação estará aberta ao
público de segunda a sexta-feira,
com quatro visitas guiadas dia-
riamente: 13h, 14h, 15h e 16h. Os
ingressos custam R$ 15 e R$ 7,50
(meia). Para grupos com mais de
10 pessoas, o agendamento pode
ser feito em horários específicos.
Neste caso, o ingresso é R$ 20, e
o contato pode ser feito pelo te-
lefone (81) 3441-1733.



[ Palavras cruzadas [ Astros

ÁRIES (21/03 a 20/04)
Você hoje pode se deparar com

algumas responsabilidades ex-

tras, mas não terá qualquer pro-

blema para dar conta do recado.

Esse é umdia de sorte para você.

TOURO (21/04 a 20/05)
Caso deseje se divertir, procure

dar preferência a algo interativo

com amigos ou parentes. Use a

criatividade para ocupar o tem-

po no isolamento.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)
Vocêdeve dar prioridade às ques-

tõesdomésticas.Mesmosemque

peçam, concentrará energia em

fazer pela sua família o que eles

nãopoderiamfazerporsimesmos.

CÂNCER (21/06 a 22/07)
Procure aproveitar qualquer tem-

po livre para se concentrar naqui-

lo que mais vem lhe preocupan-

do ultimamente.

LEÃO (23/07 a 22/08)
Infelizmente um problema com

alguém de sua convivência po-

de levar a um retrocesso numa

importante situação. Mas é im-

portante manter-se estimulado.

VIRGEM (23/08 a 22/09)
Desde que não trate a concorrên-

cia com indiferença, você hoje te-

rá o potencial necessário para su-

perar aqueles com quem dispu-

ta a corrida até o topo. Você po-

de vencer se for determinado.

LIBRA (23/09 a 22/10)
Qualquer coisa muito barulhen-

ta, ou muito desorganizada lhe

perturbariamuito hoje, portanto

não se envolva em projetos que

incluam essas condições.

ESCORPIÃO (23/10 a 21/11)
Colegas que sejam tanto criativos

quanto eficientes serão aqueles

comquem se sentirámelhor. Pa-

ra que se sinta satisfeito e realiza-

do, evite pessoas desanimadas.

SAGITÁRIO (22/11 a 21/12)
Procure dar atenção especial a

questões legais no dia de hoje.

Você pode ser excessivamente

tranquilo, e hoje a sua desaten-

ção pode lhe custar mais caro.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
Umaparceria se provarámais im-

portante do que você poderia ja-

mais imaginar. Juntos vocês con-

seguirão o que há muito tempo

vêm tentando sozinho.

AQUÁRIO (21/01 a 19/02)
Dívidas podemser saldadas hoje.

Quem sabe aquele amigo que lhe

deve hámuito tempo, não apare-

ce na sua porta para colocar as

suas obrigações em dia?

PEIXES (20/02 a 20/03)
Quanto mais se aventurar, me-

lhor para você. Você descobrirá

novas possibilidades se escutar

o que alguém experiente no ra-

mo que lhe interessa tem a dizer.

[ 8 erros

Resolução:1.Abajur,2.Pédohomem,3.Mangadacamisa,4.TVquebradanocantosuperior,5.Machado,6.Braçodosofá,7.Facana

lateral,8.Rodapé.

O
Espaço O Poste, sede do
grupo de teatro O Pos-
te Soluções Luminosas,

abriga ações diversas no campo
das artes e da educação, como
estudos, ensaios, intercâmbios,
laboratórios, processos criativos
e reuniões de fortalecimento das
relações de diversos grupos com
a cidade. A partir deste sábado,
depois de dois anos inativo de-
vido à pandemia, o local volta-
rá a ter atividades presenciais.

Com incentivo do Governo de
Pernambuco, através de recursos
do Funcultura, o projeto Ocupa-
ção Espaço O Poste terá progra-
mação híbrida até outubro, com

apresentações in loco e online de
teatro adulto, leitura dramatiza-
da e contação de histórias para
crianças. A grade terá espetácu-
los do repertório do grupo e tam-
bém receberá artistas e compa-
nhias da Região Metropolitana
doRecife.Os ingressoscustamR$
20 (inteira) e R$ 10 (meia).

A peça de abertura, às 20h do
sábado, é Cordel do amor sem fim,
que será apresentada no Espa-
ço O Poste (Rua do Riachuelo,
641, Boa Vista). Baseado em fatos
reais, com texto da dramaturga
baiana Cláudia Barral e direção
de Samuel Santos, o espetáculo
é vencedor de nove prêmios na-

Espaço O Poste
reabre ao público
Depois de dois anos inativo, o equipamento cultural

retomará atividades presenciais, com projeto de

ocupação durante seismeses e várias atrações
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Apremiada peçaCordel do amor semfimmarcará a reabertura do local, sábado, às 20h

cionais e já participou de gran-
des festivais internacionais.Ahis-
tória se passa na cidade de Cari-
nhanha, sertão baiano, às mar-
gens do Rio São Francisco, onde
vivem três irmãs - a misteriosa
Madalena, a dissimulada Carmi-
nha e a jovem Tereza, por quem
José é apaixonado. “Drummon-
dianamente”, Carminha ama

José, que ama Tereza, que ama
Antônio, um viajante forasteiro
por quem ela se apaixonara no
porto da cidade, exatamente no
dia em que um almoço marca-
ria seu pedido de casamento fei-
to por José. Toda a trama então
se desenrola em função do tem-
po de espera de Tereza pela vol-
ta de Antônio, que vai interfe-

rindo na vida dos personagens
de forma decisiva.

Com capacidade para 60 pes-
soas, o Espaço O Poste tem cará-
ter alternativo, sem palco fixo -
um dos pontos característicos do
ambiente, pois coloca o artista e
o espectador no mesmo plano. O
grupoé formadoporSamuelSan-
tos, Naná Sodré e Agrinez Melo.
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Ceça e José Ubiracy Silva, que comemoram hoje 54

anos de casamento, serãomuito parabenizados

Simone Rosa, Manuela Marinho e Fernandha Batista,

três grandes especialistas em recursos hídricos

Oarquiteto Carlos Augusto Lira e o deputado federal

Raul Henry, em clima de alegria em encontro recente

Encontro do secretário de Inovação do Recife, Rafael

Dubeux, e o presidente do Porto Digital, Pierre Lucena

Bom dia: “Só existe um lu-

gar que oferece queijo de

graça:aratoeira.”(JoãoMel-

lão Neto)

OgovernadorPauloCâma-

raparticipouontemda inau-

guração da Fábrica de Por-

celana da Tramontina, em

Moreno.

AsestilistasCamilaPedro-

sa eHelôRochapresentea-

ram Rosângela da Silva, a

Janja, comovestidoqueela

vai usar hoje no seu casa-

mento com Lula.

OParadigmaConecta rea-

liza sua terceira edição ho-

je, no Hier.

João Lídio e Valdeir Batis-

ta participam do 17º Con-
gressoBrasileirodeCiência
eTecnologiaCervejeiraeda
feiraBrasil Brau, dia 30, em
São Paulo

AOrquestraPetrobrasSin-
fônica faz dois concertos,
dia 28, naConchaAcústica
da UFPE, com transmissão
pelo YouTube.

O filme Amigos de Risco
tempré-estreiaamanhã,no
São Luiz, seguida de deba-
tecomodiretorDanielBan-
deira.

OPaçodoFrevocominten-
sa programação para as-
sinalar a Semana Nacional
dosMuseus.

A Igreja Universal atua em
142 países dos cinco conti-
nentes.

movimento

Alexandre Neves Salazar,

Altina Castelo Branco, André

Felipe Carneiro Monteiro, Ary

Santa Cruz Júnior, Bruno

Batista, Daniel Peixoto, Etiene

Ramos, Eugênio Pacelle de

Godoy, Fernanda Menezes,

Frederico Loyo Filho, Leo

Pinheiro, Luciana Sobral

Mendonça, Luiz Alberto

Dobbin, Margarida Azevedo e

Renato Thiebaut.

aniversariantes

REELEIÇÃO
Como candidato único,
Bernardo Peixoto foi reeleito
presidente do Sistema
Fecomércio/Sesc/Senac PE
para o quadriênio
2022/2026.

IMPUNIDADE
O Tribunal de Justiça
Desportiva de Pernambuco
suspendeu Jean Carlos por
10 jogos no Campeonato
Pernambucano de 2023.
Uma punição sem qualquer
efeito: ele poderá jogar por
competições de outros
estados. Mais uma
vergonha para o futebol
pernambucano...

VOLTA
Depois de dois anos, o Trem

do Forró volta a circular no
dia 11 de junho, entre o Recife
e o Cabo de Santo Agostinho.

MÃES
As vendas nos shoppings
somaramR$ 5,3 bilhões na
semana do Dia dasMães. Um
crescimento de 28,6% em
relação ao do ano passado,
de acordo com a Associação
Brasileira de Shoppings
Centers.

LEI SECA
OSTFmarcou para hoje o
julgamento da
constitucionalidade da Lei
Seca. Ação da Abrasel -
Associação Brasileira de
Restaurantes e Empresas de
Entretenimento questiona a
tolerância zero ao álcool sob

o argumento de que quem
consumiu apenas uma dose
é punido com omesmo rigor
de alguém que dirigiu
embriagado.

VISITA
Em busca de parcerias,
Rafael Dubeux, secretário de
Desenvolvimento Econômico,
Tecnologia e Inovação da
Prefeitura do Recife, fez visita
ao Polo Tecnológico e
Criativo da UFPE. Conheceu
duas startups incubadas e
dois laboratórios.

LANÇAMENTO
O jornalista e cineasta Paulo
Cunha está com livro novo.
Árida Luz Nordestina: o
Cinema de Rucker Vieira vai
ser lançado dia 25 na Unicap.

UCRANIANA
A escritora Clarice
Lispector, que era ucraniana
e morou muitos anos no
Recife, será homenageada
no Hay Festival, tradicional
festa literária do Pais de
Gales, que começa hoje.
Evento será em homenagem
à Ucrânia.

APOIO
Bruno Araújo, presidente
nacional do PSDB, esteve
reunido comRaquel Lyra e
garantiu todo o apoio do
partido à sua candidatura a
governadora de Pernambuco.

NAMIRA
Melhor jogador do Sport
Luciano Juba entrou namira
da alguns clubes da Série A.

www.joaoalberto.comom
_11010_1
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Umdiade tripla comemoração
Ceça e José Ubiracy Silva, que formam umdos casais

mais queridos do Recife, comemoram hoje 54 anos de

casamento, o aniversário do filho André Felipe Carneiro

Monteiro da Silva e os 15 anos da neta Isabel Uchoa

Carneiro Monteiro Silva.

Reabertura da casa deGilberto
A Casa-museuMagdalena e Gilberto Freyre, fechada há

dois anos devido à pandemia, reabre hoje para

visitação. O presidente da Fundação Gilberto Freyre,

Fernando Freyre Filho, revela que o valioso acervo do

espaço foi restaurado, graças a um projeto de

conservação feito com o BNDES. Que incluiu o Sítio

Ecológico, o Memorial Gilberto Freyre, o Laboratório de

Restauro e o Espaço Cultural.

Arquiteto e chef de cozinha
Além de famoso arquiteto, André Carício é um exímio

chef de cozinha. Paramostrar seu talento, reúne um

pequeno grupo de amigos, hoje, na Portobello Shop de

Boa Viagem, para servir umamassa especial, receita

que ganhou do seu avô, que era italiano.

NATRIBUNA
A entrevistada do João Alberto Informal de hoje, às 18h50, na

TV Tribuna, será a chef Cláudia Luna. Especialista empratos

pernambucanos, comanda a cozinha das duas unidades do

restaurante Seu Luna, no Ipsep, e no recém-inaugurado do

Espinheiro. Fala da sua carreira e da participação emeventos

gastronômicos em vários estados do país e no exterior.

ÉTICA
Assim que assumiu o apoio

aMarília Arraes, André de

Paula pediu que as filhas

Cacau e Patrícia e o aliado

Ruy Rocha entregassem os

cargos que ocupavam nas

prefeituras do Recife e de

Jaboatão dos Guararapes e

no governo do estado.

AEROPORTOS
ADix Empreendimentos,

presidida por Manuel

Ferreira, assume hoje os

aeroportos de Serra

Talhada e Caruaru, O grupo

já administra o Aeroporto

de Fernando de Noronha,

11 terminais aeroportuários

em São Paulo e dois no

Ceará.

EDUCAÇÃO
O Instituto de Estudos e

Pesquisas para o

Fortalecimento da

Democracia promove hoje

o debate on-lineUmSalto

para o Fortalecimento da

Democracia, com

CristovamBuarque e

Mozart Neves Ramos.

LANÇAMENTO
O empresário Clóvis

Tramontina, presidente da

Tramontina, lança sua

biografia hoje, às 18h, na

Livraria Leitura do RioMar.

Destaca os 30 anos de

sucesso da sua empresa,

líder no país e presente em

vários países.

AVE SANGRIA
“Prepare-sequeseucoraçãovai

sangrar”, avisao jornalistaMarco

PoloGuimarães, compositore

vocalista, noconviteparaoshow

daAveSangrianoTeatrodo

Parque,domingo.

SUCESSO
Alice Carapeba, conhecida

boleira e doceira, está

fazendo o maior sucesso no

mundo infantil, com

docinhos com temas que as

crianças adoram.

Sílvério Pessoa recebe o deputado Tadeu Alencar, no

lançamento do seu disco Sangue de Amor, no Parque

Silvana e o juiz JoãoMaurício Guedes Alcoforado, em

recente evento, que reuniu muita gente de prestígio

No seu aniversário

Zilma Cribari recebe

Sydia AmaralSydia Amaral

Amanda Costa,

destaque no nossodestaque no nosso

mundo empresarialmundo empresarial

Pâmela Alves foi nomeada secretária interina
de Turismo e Lazer da Prefeitura do Recife,
substituindo Cacau de Paula. Circula no mundo
político a informação que o novo titular será o
vereador Marco Aurélio Filho.

CONFIDENCIAL



O Ministério Público de Per-
nambuco (MPPE)expediu,ontem,
um ofício à diretoria do Hospi-
tal da Restauração, requerendo
cópia do parecer técnico sobre o
risco de novos desabamentos no
setor laranja da unidade, além
de informações sobre a realiza-
ção de manutenção predial cor-
retiva e preventiva na unidade
hospitalar, com a remessa do res-
pectivo protocolo que comprove
a existência de rotinas com es-
sa finalidade. O prazo é de dez
dias. O MPPE investiga as causas
da queda do forro de gesso em
uma ala de pacientes com trau-
ma, no dia 2 deste mês.

Foram pedidas informações
sobre a realização de inspeções

periódicas na unidade pelo Cor-
po de Bombeiros da Polícia Mili-
tar de Pernambuco, bem como a
existência de atestado de regu-
laridade do imóvel, emitido pe-
la corporação.

À direção do HR ainda foi so-
licitado informar sobre as pro-
vidências adotadas pela Secre-
taria Estadual de Saúde após o
incidente ocorrido no início do
mês, com o repasse de recur-
sos para realização de serviços
urgentes no imóvel hospitalar,
com a indicação do montante e
as obras previstas; bem como in-
formar sobre o plano de investi-
mento da SES no HR, na ordem
de R$ 24 milhões, abarcando a
aquisição de equipamentos e a

reforma da estrutura interna e
externa da unidade, noticiado
na audiência do dia 12 de maio.
Uma inspeção foi realizada, no
dia 4 de maio, no setor de trau-
ma da unidade de saúde, pela
promotora de Justiça Eleono-
ra Marise Silva Rodrigues e as
equipes de médicos e de enge-
nheiros do MPPE. No dia 12 de
maio, foi realizada uma audiên-
cia com o objetivo de apurar a
grave situação de superlotação
das unidades da rede estadual
de saúde, em especial o Hospi-
tal da Restauração, bem como
as providências adotadas pela
Secretaria Estadual de Saúde
(SES-PE) para abertura de lei-
tos de retaguarda em número

P
ernambuco registou mais
duas suspeitas de hepatite
aguda infantil, uma doen-

ça misteriosa, surgida neste ano
e ainda com causas desconheci-
das. Com isso, são quatro os pa-
cientes em investigação. Os no-
vos casos são
de duas meni-
nas, uma de 9
e outra de 11
anos. A primei-
ra é moradora
de Casinhas,
no Agreste do
estado, e deu entrada, no dia 13,
no Hospital Universitário Os-
waldo Cruz, no bairro de Santo
Amaro, Centro do Recife, com
quadro de icterícia (a pela ama-
relada, característica da hepa-
tite, uma inflamação no fíga-

do), fadiga, náusea e vômito. A
segunda é Camaragibe, na Re-
gião Metropolitana do Recife, e
procurou o Instituto de Medici-
na Integral Professor Fernando
Figueira (Imip), no bairro dos
Coelhos, no dia 14, com sinto-

mas parecidos:
icterícia, náu-
sea, vômito, fa-
diga, mas tam-
bém dor abdo-
minal.

De acordo
com a Secre-

taria Estadual de Saúde de Per-
nambuco (SES-PE), as duas se-
guem internadas, realizando
tratamento e exames. Os outros
dois casos investigados é o de
um bebê de um ano, de Torita-
ma, que já teve alta, e uma me-

DIVULGAÇÃO

Nodia 2, parte do forro do teto desabou sobre pacientes

MPPEpede detalhes aoHR

QUEDA DO FORRO
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Mais dois casos
de hepatite
misteriosa
Pernambuco investiga, agora, quatro suspeitas da

doença aguda, que afeta crianças e surgiu este ano no

mundo. Estão noHospital Oswaldo Cruz e no Imip
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nina de três anos, de Glória do
Goitá, que também segue inter-
nada no Imip. O caso de um ado-
lescente de 14 anos, de Salguei-
ro e que ainda se encontra no
Hospital Oswaldo Cruz, foi des-
cartado. Ele testou positivo para
Chikungunya, uma arbovirose
transmitida pelo mosquito Ae-
des aegypti, o mesmo da dengue.

Em todo o território nacio-
nal, mais de 50 casos estão em
investigação, sendo uma morte.
O primeiro registro de um caso
de hepatite aguda grave acon-

teceu na Europa, mas se espa-
lhou também pelos EUA, onde
se encontra boa parte dos casos
atuais. E, de acordo com o Cen-
tro Europeu para a Prevenção
e o Controle de Enfermidades
(ECDC) e a Organização Mun-
dial de Saúde (OMS), os vírus
comuns da hepatite não apare-
ceram em nenhum dos casos
até o momento. Por lá, a hipó-
tese com mais força é a de que
a origem desse tipo de hepatite
pode ser um patógeno comum,
identificado por “adenovírus 41”,

que causa doença pulmonar le-
ve. Há quem também considere
que possa ser um efeito de uma
infecção prévia por Covid-19.

De forma geral, os sintomas
que estão sendo apresentados
nas pessoas com suspeita são
pele amarelada, febre e incha-
ço na região do abdômen. Mas
caso a hipótese americana se
concretize, mais alguns poderão
ser incluídos na lista, a exem-
plo de problemas respiratórios
e digestivos, assim como con-
juntivite. Todos em grau leve.

No Brasil á são mais de

50 casos em investigação.

Doença surgiu de forma

misteriosa, neste ano, na

Europa. E pode ser grave

Menina de 11

anos está internada

noHospital Oswaldo

Cruz, realizando

exames e fazendo

tratamento

e complexidade adequados na
Rede SUS-PE.

A Secretaria de Saúde deve en-
caminhar aos promotores docu-
mentação referente a não utili-
zação dos 50 leitos do IMIP que
serviam de retaguarda em neu-

rologia para o HR antes da pan-
demia da Covid-19, indicando
a destinação de tais leitos; do-
cumentação formal a respeito
do processo de incorporação do
Hospital Alfa Boa Viagem à re-
de estadual de saúde.
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Atendimento humanizado é ideal
para a recuperação do paciente naUTI
AsUnidades de Tratamento Intensivo assustam,mas não precisa ser assim: equipes preparadas e boa infraestrutura fazem a diferença
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Coordenador da UTI do Jayme da Fonte, Cleiton Ramos

“É necessária uma equipe
multiprofissional, atenta
aos protocolos, e educação
em saúde continuamente”,
diz infectologista

MARINA COSTA | ESTÚDIO DP

D
escobrir que um amigo
oufamiliar será transferi-
do para a Unidade de Te-

rapia Intensiva (UTI) de um hos-
pital, geralmente, é assustador
e preocupante. A UTI é um am-
biente hospitalar de alta comple-
xidade, um setor importantíssi-
mo para o monitoramento e tra-
tamento de situações que pos-
sam oferecer riscos para a vida
do paciente. Mas quando a trans-
ferência é necessária, o enfermo
pode contar com um ambiente
bem estruturado, uma equipe
médica preparada, equipamen-
tos modernos e uma infraes-
trutura completa. Além da mo-
dernidade oferecida pela unida-
de hospitalar, o tratamento hu-
manizado também é um ponto
fundamental para a recupera-
ção do paciente.

Segundo o infectologista do
controle de infecção do Hospital
Jayme da Fonte, que também é
coordenador da UTI geral do hos-
pital, Cleiton Alves Ramos, qual-
querenfermo,sejavítimadetrau-
ma ou paciente clínico, que sofra
de doenças graves, que necessi-
te de uma vigilância contínua e
um suporte intenso podem e se-
rão encaminhados para a Unida-
de de Tratamento Intensivo. “Os
pacientes são monitorados com
maior frequência pelo alto risco
da necessidade de uma interven-
ção imediata”, explicou.

Na UTI Geral do Hospital Jay-
me da Fonte são oferecidos qua-
tro leitos humanizados em quar-
tos separados, para que familia-
res possam acompanhar o pa-
ciente, e um leito de isolamen-
to para pacientes com doenças
transmissíveis ou para os que
apresentam doenças em estado
de imunossupressão, que neces-
sitam permanecer em um am-
biente com menor risco de con-
trair uma infecção. Durante a
pandemia da Covid-19, as visi-
tas foram proibidas, e uma UTI
específica para o atendimento
de pacientes positivos com o ví-
rus foi criada, seguindo as reco-

mendações de biossegurança pa-
ra enfermos e equipe de saúde.

Com a importância do trata-
mento humanizado para a me-
lhora das pessoas internadas
da unidade, a instituição usou
o método de comunicação vir-
tual entre os familiares, médi-
cos e pacientes. Com a flexibili-
zação do Plano de Convivência
com a Covid-19 do Governo de
Pernambuco, as visitas são per-
mitidas com a obrigatoriedade
do uso de máscaras nas depen-
dências do hospital, e as admis-
sões na UTI são feitas após a rea-
lização do exame PCR.

Para o infectologista, a capa-

cidade de antever situações que
podem colocar o paciente em ris-
co também é essencial. “Se esta-
mos preparados, podemos reali-
zar as intervenções para salvar
a vida do enfermo quando for
preciso. Para isso, é necessária
uma equipe multiprofissional,
madura, atenta aos protocolos
e educação em saúde continua-
mente”, alertou.

Porém, todos – pacientes, mé-
dicos, enfermeiros, técnicos e vi-
sitantes – devem seguir os proto-
colos clínicos estabelecidos, as-
sim como as orientações do se-
tor de controle de infeções. Pa-
ra os visitantes, a recomendação
é evitar tocar no paciente e nos
objetos da UTI; não visitar o en-
fermo caso apresentem sinais ou
sintomas sugestivos de doenças
infecciosas, como viroses, gripes
e Covid-19; e a higienização com
álcool em gel no ambiente hos-
pitalar. As equipes de enferma-
gem e médicas recebem treina-
mentos periódicos de controle
de infecção, que resultam nos
índices baixos de infecção rela-
cionados à assistência. “As medi-
das são necessárias porque a UTI
é um local onde se encontram
os pacientes mais graves ou po-
tencialmente mais graves, por-
tanto, o risco da necessidade de
procedimentos invasivos e de in-
fecções associadas a essas inter-
venções são maiores”, afirmou.

Os pacientes podem receber
alta da unidade quando a doen-
ça ou trauma responsável pela
ida até a UTI seja estabilizada e
apresente o menor potencial de

risco à vida do paciente. A reco-
mendação é que o paciente seja
liberado apenas da UTI e enca-
minhado até os apartamentos
de enfermaria para a finaliza-
ção do tratamento

Em todas as unidades hospi-
talares de Pernambuco, as UTIs
são monitoradas por dois órgãos
reguladores: a Agência Pernam-
bucana de Vigilância Sanitária
(Apevisa) e Agência Nacional de
Vigilância Sanitária (Anvisa ). Os
hospitais enviam mensalmente,
obrigatoriamente, um relatório
apresentando os seus dados de
infecções, usos de preparação al-
coólicas e sabão, além do consu-
mo de antibióticos.

No último mês, o Hospital Jay-
me da Fonte não apresentou ne-
nhum caso de infecção relacio-
nado a procedimentos invasivos

– por exemplo: uso de sonda ve-
sical, cateter central ou ventila-
ção mecânica -, mantendo o bai-
xo índice de infecções na UTI.
“O diferencial do Hospital Jay-
me da Fonte é a média históri-
ca de infecção baixa na nossa
Unidade de Terapia Intensiva,
além dos leitos humanizados e
a nossa equipe multiprofissio-
nal experiente. Isso é o resulta-
do do amadurecimento dos pro-
cessos que envolvem o cuidado
com o paciente, os familiares e
todos os colaboradores”, finali-
zou Cleiton Ramos. Em 2021, a
instituição passou por um pro-
cesso de acreditação pela Orga-
nização Nacional de Acredita-
ção (ONA), responsável pelo de-
senvolvimento e gestão dos pa-
drões brasileiros de qualidade e
segurança na saúde.

[
MPPE

Lançado site contra a LGBTfobiaad site nt LG
Ontem, no Dia Internacional

de Combate à LGBTfobia, o Mi-
nistério Público de Pernambu-
co (MPPE) lançou o hotsite do
Núcleo de Direitos LGBT (NDL-
GBT),umórgão institucionalde-
dicado à defesa da população de

lésbicas, gays, bissexuais, tran-
sexuais, travestis, queer, inter-
sexuais, assexuais e demais ex-
pressões de gênero e sexualida-
devítimasdeviolênciasnasocie-
dade. O endereço é o http://nu-
cleodedireitoslgbt.mppe.mp.br.

E o site receberá denúncias e
também sugestões da popula-
ção. Lá estarão as novidades le-
gais da defesas dos direitos da
população LGBTQIA+. O MPPE
possui uma comissão especí-
fica para o tema, desde 2012.
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Unindo forças contra a violência sexual
Passeata online traz relevância ao tema, no Dia Nacional de Enfrentamento ao Abuso e Exploração Sexual Infantil.

A Prefeitura do Recife entre-
gou, ontem, mais uma etapa
da nova avenida radial proje-
tada como um novo acesso en-
tre a região do Arruda e a BR-
101. Desta vez, o prefeito do Re-
cife, João Campos, apresentou
a conclusão das obras do Lote
3, que mede 1,3 km e vai do
antigo Centro de Treinamen-
to do Santa Cruz até as proxi-
midades da Estação de Trata-
mento de Esgoto (ETE) Miner-
va, em Dois Unidos. O trecho re-
cebeu investimentos na ordem
de R$ 18,3 milhões. No total, já

foram entregues 4 km da no-
va radial, incluindo pavimen-
tação, drenagem, esgotamen-
to sanitário e ciclovia.

Campos pontuou que a obra
traz desenvolvimento e poten-
cializa a qualidade de vida pa-
ra moradores da região. “Uma
ação esperada há muito tem-
po. Essa é uma importantíssi-
ma via de desenvolvimento da
cidade”, disse.

O novo trecho fica às mar-
gens do Rio Beberibe e melho-
ra a mobilidade na região por
meio das diversas vias transver-

sais que fazem a ligação com
a Avenida Hildebrando de Vas-
concelos. Além disso, o lote 3
se conecta diretamente com o
trecho existente da via margi-
nal, criando uma avenida de
mais de 2 km. A intervenção
faz parte do programa PAC Be-
beribe, de obras de reorganiza-
ção urbana,

Em julho do ano passado, o
prefeito João Campos entregou
as obras do Lote 2, que margeia
o Rio Beberibe entre a Rua Ci-
dade de Monteiro e o CT do
Santa Cruz.

JULIANE MARINHO

local@diariodepernambuco.com.br

C
om o objetivo de tirar a
violência sexual da invi-
sibilidade, promover de-

bate e lutar por políticas públi-
cas de enfrentamento, aconte-
ce hoje o evento #AGORAVO-
CESABE, realizado pelo Insti-
tuto Liberta, que luta no com-
bate deste crime. Nesta quarta
é o Dia Nacional de Enfrenta-
mento ao Abuso e Exploração
Sexual Infantil, O encontro se-
rá uma passeata digital, onde
pessoas a partir de 18 anos po-
dem participar ao gravar e en-
viar um vídeo com fala: “Eu fui
vítima. Agora você sabe”. O in-
tuito não são os relatos pessoais,
mas a união e a força ao coleti-
vo em prol desta causa.

Quatro meninas foram estu-
pradas por hora no Brasil, em
2020; 60,6% de todos os estupros
registrados foram contra me-
nores de 13 anos. Apenas 35%
dos estupros são denunciados.
Os dados são Fórum Brasileiro
de Segurança Pública e divul-
gados pelo Instituto Liberta. A
diretora-presidente do Institu-
to Liberta, Luciana Temer, res-
saltou que, quando a sociedade
se cala, o problema parece não
existir. Com isso, não se cobra
formas de enfrentá-lo. “Preci-

samos quebrar o silêncio sobre
essa violência, o tabu que cau-
sa constrangimento e faz com
que a vítima se cale”, afirmou.

Luciana destaca a importân-
cia do público que sofreu algum
tipo de abuso sexual participar
da passeata online e explica os
sinais desta violência. “Todas as
pessoas maiores de 18 anos que
foram vítimas de violência se-
xual na infância ou na adoles-
cência: receberam carícias, to-
ques nas partes íntimas ou fo-
ram submetidas a atos sexuais.
Até mesmo sem toque pode ha-
ver violência sexual”.

Outros percentuais alarman-
tes mostram que 86% das violên-
cias são praticadas por conheci-
dos, 67% dos casos acontecem
dentro das residências. “Todos
podem ajudar falando sobre es-
se movimento, compartilhan-
do nas suas redes sociais. Que-
remos ser a última geração que
se calou sobre a violência sofri-
da”, disse Luciana Temer

Amanifestaçãoonline,quetem
início 12h, já conta com milha-
res participantes que gravaram
vídeos quebrando o silêncio. Pa-
ra se inscrever é preciso entrar
no site: www.agoravcsabe.com.
br e seguir as instruções para a
gravação. “Os novos vídeos estão
sendo recebidos e a passeata vai

DIVULGAÇÃO

RODOLFO LOEPERT/PCR

Lote 3 liga o bairro doArruda àBR-101 e custouR$ 18milhões

Trecho da nova avenida radial da
ZonaNorte é entregue à população

RECIFE

Todos podem ajudar

o movimento.

Queremos ser a

última geração que se

calou sobre a

violência sofrida”

Luciana Temer,
Diretora-presidente do Liberta

Na capital, asNa capital, as
projeções doprojeto
acontecerão nobairro
de SantoAntônio,
na área central

continuar a ser mostrada. Quan-
to mais gente, mais força para
enfrentar”, destacou Luciana.

Outra ação do levante #AGO-
RAVOCESABE, do Instituto Li-
berta em parceria com o Cole-
tivo Projetação, o Projetemos e
o Coletivo Multimanas, será a
exibição de projeções em impor-
tantes prédios de 20 cidades do
Brasil nesta terça-feira, a partir
das 20h. A iniciativa visa alertar
a sociedade e os governantes so-
bre a invisibilidade do crime de

exploração sexual de crianças
e adolescentes e possibilitar as
pessoas que sofreram violência
sexual quando criança ou ado-
lescente possam falar e ter voz.
No Recife, as projeções aconte-
cerão na lateral de um edifício
na rua Ulhôa Cintra, 122, no
bairro de Santo Antônio.

Informações sobre o Instituto
Liberta podem ser obtidas aces-
sando o site www.liberta.org.br
ou pela rede social Instagram,
@institutoliberta.
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O
Sport encerrou a se-
quência de dois jogos
fora de casa com um

empate sem gols contra o No-
vorizontino, pela 8ª rodada da
Série B do Campeonato Brasi-
leiro, e garantiu a manutenção
dentro do G4 da competição. O
Leão retorna ao Recife com qua-
tro de seis pontos disputados
longe da Ilha do Retiro.

Agora, a equipe rubro-negra
terá pela frente o CRB, atual lan-
terna na tabela de classificação,
na segunda-feira (23), às 20h.

O JOGO

Contra o Novorizontino, o Sport
mandou a campo, talvez, o quar-
teto ofensivo “ideal” desde o
início da partida. Com o ata-
que formado por Everton Fe-
lipe, Giovanni, Luciano Juba e
Búfalo, a expectativa para um
volume maior de criação de jo-
gadas era grande, mas o que vi-
mos foi uma repetição dos mes-
mos erros apresentados em jo-
gos anteriores.

A primeira chance de gol, no
entanto, saiu dos pés do meia-a-
tacante Giovanni. Logo no pri-
meiro minuto de jogo, o cami-
sa 77 rubro-negro viu o golei-
ro adversário adiantado e arris-
cou um chute de trás do meio
de campo, mas bola acabou in-

Emnoite semmuita
inspiração e emoção,
Leão fica no 0 a 0 com
oNovorizontino,
mas volta para Recife
com quatro dos seis
pontos disputados fora
em sequência
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Giovanni; Felipe Albuquerque (Felipe
Rodrigues), Rodolfo Filemon, Ligger, Romário;
Gustavo Bochecha, Léo Baiano, Diego Torres
(Rômulo); Douglas Baggio (Quirino), Hélio
(Ronald) eRonaldo (Welliton).Técnico: AlanAal.

Mailson; Ewerthon, Rafael Thyere, Sabino,
Lucas Hernandez;WilliamOliveira, Bruno
Matias (Pedro Naressi); Giovanni (Ray
Vanegas); Everton Felipe (Thiago Lopes),
Luciano Juba (Jáderson) e Búfalo (Búfalo).
Técnico: Gilmar Dal Pozzo.

Local: estádio Jorge Ismael de Biasi, Novo
Horizonte-SP.
Arbitragem:Dewson Fernando Freitas da Silva.
Assistentes:Marcio Gleidson Correia Dias e
Helcio Araujo Neves.
VAR: Caio MaxAugusto Vieira.
Cartões amarelos: Rodolfo Filemon e Ronaldo
(Novorizontino); Rafael Thyere, BrunoMatias e
WilliamOliveira (Sport).

FICHA

X0 0
Novorizontino Sport

CLASSIFICAÇÃO
P V SG

Cruzeiro 16 5 4

Sport 15 4 4

Bahia 13 4 6

Vasco 13 3 3

Novorizontino 13 3 1

Grêmio 11 3 3

Criciúma 9 2 1

Ituano 9 2 1

Operário-PR 9 2 1

Chapecoense 9 2 1

SampaioCorrêa 8 2 1

Ponte Preta 8 2 -1

Londrina 8 2 -3

Brusque 7 2 -3

Náutico 7 2 -3

Vila Nova 7 1 -2

Guarani 7 1 -2

CSA 7 1 -2

Tombense 6 0 -2

CRB 4 1 -8
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7º
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SÉRIE B

Leão e Bahia cobramCBFpor “inversão demando”
O Sport enviou um ofício on-

tem, juntamente com o time
do Bahia, questionando a Con-
federação Brasileira de Futebol
(CBF) sobre a mudança do lo-
cal da partida entre Guarani
e Vasco, no qual os clubes nor-
destinos entendem que acon-

teceu uma “inversão no man-
do de campo”, violando o arti-
go 20, parágrafo único, do Re-
gulamento Específico da Com-
petição (REC).

“O Sport Club do Recife e o
Esporte Clube Bahia protocola-
ram, em suas respectivas fede-

rações, um ofício para a Con-
federação Brasileira de Fute-
bol (CBF), na noite desta ter-
ça-feira (17), questionando a
decisão tomada para alterar o
local da partida entre Guara-
ni x Vasco, caracterizando in-
versão de mando de campo,

violando o artigo 20, parágra-
fo único, do Regulamento Es-
pecífico da Competição”, dis-
se a nota.

Na última quarta-feira (11), o
Guarani divulgou em suas re-
des sociais a confirmação da
mudança do local da partida

que saiu do estádio Brinco de
Ouro para a Arena da Ama-
zônia. De acordo com a publi-
cação do Bugre, o motivo que
levou a alteração foi devido a
uma reforma que está aconte-
cendo no gramado do seu tra-
dicional estádio.

do para fora. Aos 33 minutos,
uma bola cruzada por Felipe
Albuquerque cruzou a bola na
cabeça de Léo Carioca e o vo-
lante da equipe paulista cabe-
ceou para fora, desperdiçando
uma ótima chance.

As chances citadas acima re-
fletem bem a baixa produção
ofensiva de ambas as equipes
que travaram uma partida bas-
tante disputada no meio de cam-
po e tinham um baixo poderio
ofensivo graças a forte marca-
ção de ambos os sistemas de-
fensivos.

SEGUNDOTEMPO

Diante dos defeitos apresenta-
dos pelo Sport no primeiro tem-
po, o Novorizontino voltou pa-
ra a segunda metade com uma
proposta mais ofensiva e pres-
sionando a equipe rubro-negra
de forma mais intensa, ainda
no campo de defesa. O volume
ofensivo dos donos da casa au-
mentou, mas ainda sem criar
chances claras de gol.

Com o decorrer da segunda
etapa, o Leão começou a ter
mais a posse de bola no siste-
ma ofensivo, mas limitou as

tentativas a chutes de fora de
área, que pouco preocupou o
goleiro Giovanni, refletindo
a baixa inspiração dos atacan-
tes da equipe rubro-negra em
mais uma rodada da Série B.

Por outro lado, o sistema de-
fensivo do Sport novamente de-
monstrou mais uma atuação só-
lida. Liderados por Rafael Th-
yere e Sabino, o ponto forte da
equipe comandada por Gilmar
Dal Pozzo é digna de elogios e
chegando ao sexto jogo, em oi-
to rodadas disputadas, sem so-
frer gols na competição.

G
U
IL
H
E
R
M
E
V
E
IG
A
/S
P
O
R
T
/I
N
S
T
A
G
R
A
M

Rubro-negros poderiam

até assumir a liderança

em caso de vitória na

noite de ontem

Sport empataSport empata
em jogomornoem jogomorno
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15h Lagarto X Juazeirense

OUTROS JOGOS
SÁBADO 6ª RODADA

16h SantaCruz X CSE

16h ASAX Jacuipense

16h Atlético-BAX Sergipe

DOMINGO

Defesa segue sendo
problemanoArruda
Commédia de 1,31 gols levados por partida na temporada, Martelotte terá que
corrigir problemas paramelhorar setor defensivo na Série D do Brasileirão

VITTÓRIA FIALHO
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esportes@diariodepernambuco.com.br

P
roblema antigo. A falta
de encaixe defensivo foi
pauta recorrente duran-

te o trabalho de Leston Júnior
à frente do Santa Cruz. Ago-
ra, nas mãos do técnico Mar-
celo Martelotte, a missão da
equipe coral não é diferente.
Isso porque, entre os oito clu-
bes do grupo A4 da Série D, o
Tricolor é dono da terceira de-
fesa mais vazada da chave. São
sete gols sofridos em cinco par-
tidas, atrás apenas do CSE, pró-
ximo adversário, com 11, e o
ASA, com oito.

O cenário, inclusive, é ainda
mais preocupante se o desem-
penho defensivo de todas as 64
equipes participantes da Quar-
ta Divisão do Brasileiro for co-
locado na balança. Nesse recor-
te, o Santa Cruz figura na 12ª
posição, dividindo o posto com
outras sete equipes. Seguindo
a fila, além de ASA e CSE, Hu-
maitá, Juventude Samas e Ai-
moré somam oito gols leva-
dos, enquanto Sousa (9), Tuna

e Ação (10), Trem (11), Náutico-
-RR (12) e URT, com a pior de-
fesa da Série D 2022, foi vaza-
do em 13 oportunidades.

Na Quarta

Divisão, Tricolor

tem a 12ª pior

defesa entre

os 64 times

participantes

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

15 1 1.284.224,95
14 362 1.062,63
13 11.187 25,00
12 115.840 10,00
11 573.274 5,00

01 04 05 06 07 10 11 12

14 15 17 18 20 23 24

LOTOFÁCIL 2523QUINA 5855

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

QUINA ACUMULOU 10.643.297,77
QUADRA 145 3.981,57
TERNO 9.665 56,88

17 22 24 34 36

05 12 28 33 45 69 76

TIME DO CORAÇÃO OPERARIO/PR

TIMEMANIA 1784

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

7 ACUMULOU 19.941.841,35
6 15 21.707,17
5 497 935,92
4 8.515 9,00
3 76.171 3,00

DUPLA-SENA 2367

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA ACUMULOU 2.647.868,29
QUINA 9 6.534,19
QUADRA 667 100,76

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA 0 0,00
QUINA 20 2.646,35
QUADRA 814 82,56

09 11 19 34 37 471º SORTEIO

04 07 09 33 36 482º SORTEIO

LOTERIAS[
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A iminente saída de Camu-
tanga para o Atlético-GO, já sa-
cramentada, deixou dúvidas no
imaginário da torcida alvirrubra
acerca do seu eventual substitu-
to. Ainda que haja a possibilida-
de do clube ir ao mercado para
preencher a lacuna deixada pe-
lo defensor, o técnico Roberto
Fernandes sinalizou que o subs-
tituto já está nos Aflitos. Trata-
-se de Carlão, prata da casa que
vem ganhando cada vez mais es-
paço no plantel.

“Se você me perguntar ho-

je, quem é o substituto do Ca-
mutanga, por meritocracia, é
o Carlão. Não importa o nome,
nem o salário do cara, nem se
veio da base ou do São Paulo. O
que me interessa é rendimento
e desempenho e eu gostei mui-
to do Carlão nos últimos jogos.
Se mantiver esse nível, tem tu-
do pra ocupar esse espaço”, de-
clarou ao programa Fórum Es-
portivo, da Rádio Jornal.

O desempenho recente do jo-
vem de 21 anos foi bastante elo-
giado pelo comandante, que uti-
lizou o defensor em cinco das se-
te partidas em que esteve à fren-
te da equipe.

Oescolhido do técnico
NÁUTICO

CLASSIFICAÇÃO
P V SG

ASA 9 3 -2
Jacuipense 8 2 2
Juazeirense 8 2 0
Lagarto 7 1 4
CSE 7 5 1
Atlético-BA 4 1 -1
Santa Cruz 4 1 -3

Sergipe 4 0 -1
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GRUPO 4

Na atual temporada, o San-
ta Cruz sofreu 21 gols, sendo
14 deles no Campeonato Per-
nambucano. A equipe carrega
a média de 1,31 tentos levados
por partida. Ao todo, em 16 jo-
gos em 2022, o Tricolor deixou
o campo apenas quatro vezes -
três delas no estadual - sem ser
vazado. Na Série D, apenas na es-
treia, no empate sem gols diante

do Lagarto, passou em branco.

MUDANÇASCONSTANTES
Assim como o clube, a defesa
coral passou por bastantes mu-
danças na temporada. No setor,
por exemplo, apenas o zaguei-
ro Alex Alves e o goleiro Kléver
se destacam pela frequência em
campo. O defensor, atleta trico-
lor com mais minutos em cam-

po na atual temporada, formou
parceria com outros três defen-
sores ao longo de 2022 - Júnior
Sergipano, Guedes e Luan Bue-
no. Agora, Felipe Macedo, recém-
-contratado, se junta às opções.

E as laterais também não es-
caparam. Na direita, o expe-
riente Marcos Martins convi-
veu com lesões enquanto este-
ve no clube. Em sua ausência,

Eduardo Ratinho, Matheus Li-
ra, Ítalo Melo e Daniel Perei-
ra foram testados na posição.
Já na esquerda, Dudu Mandai
e Ítalo Silva disputaram vaga.

Nesse cenário, o técnico Mar-
celo Martelotte vive a sua pri-
meira semana livre para conhe-
cer melhor o elenco. O coman-
dante coral está há apenas sete
dias à frente do grupo.

Setor defensivo coral

sofreu 21 na temporada,

sendo 14 no estadual e

outros sete nas cinco

primeiras rodadas da D

RAFAEL MELO/SANTA CRUZ


